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“La libertad de los Cinco Hé-
roes prisioneros en el imperio, 
se logró gracias a la voluntad 
de resistencia del pueblo cu-
bano”, dijo el destacado lu-
chador por la causa de esos 
valientes, Jorge Enrique Jerez 
Belisario, con motivo del ho-
menaje, en Camagüey, del dé-
cimo aniversario del regreso 
de Gerardo, René, Ramón, An-
tonio y Fernando, luego de un 
extenso período en las cárceles 
de Estados Unidos por comba-
tir el terrorismo.

Durante la cita, celebrada en 
el Instituto Cubano de Amistad 
con los pueblos (Icap), el tam-
bién corresponsal del perió-
dico Granma, resaltó la actitud 
inhumana del gobierno nor-
teamericano al “condenarlos 
a penas absurdas, como por 
ejemplo, a Gerardo, a quien le 
imputaron dos cadenas perpe-
tuas y quince años de privación 
de libertad. Sin embargo, a pe-
sar de las torturas sicológicas y 
castigos que pretendían doble-
garlos, la idea del retorno fue 
posible por todos nosotros y 
aquí los tenemos de nuevo en 
casa”.

Otro de los invitados en el 
encuentro fue el integrante del 
movimiento de solidaridad con 
los cinco, Tobías Kriele, que se-
ñaló a la lucha de los cubanos, 
y en especial de Jorge Enrique 
Jerez, como “una causa de ins-
piración para todos los oprimi-
dos del mundo. En lo personal 
me dio las fuerzas para realizar 
el documental El poder de los 
débiles”.  

Participaron de igual manera 
en la iniciativa, que se efectuó 
en toda la nación, estudiantes 
de la escuela Noel Fernández, 
miembros de la Asociación de 
Combatientes de la Revolución 

Cubana, el grupo vocal Des-
andann, y amigos de naciones 
como Bélgica y Guinea Bissau 
que se sumaron a las voces 
que pidieron la liberación de 
los revolucionarios. 

En ese espacio, el actor y es-
critor canadiense, Brian Gor-
don Sinclair, expresó su amor 
por la tierra cubana, los lazos 
especiales que lo atan a ella, a 
través de la investigación del 
quehacer del autor norteame-
ricano, Ernest Hemingway, y la 
determinación de sus habitan-
tes por avanzar aún bajo las 
presiones de un enemigo más 
poderoso.  

Según el delegado provincial 
del ICAP, Osnelis Melendez Ri-
verón, “Sin el amplio apoyo 
recibido desde todos los con-
tinentes, la vuelta de nues-
tros hermanos no hubiera sido 

posible. Fue una victoria que 
simplemente, trascendió las 
fronteras. Saludamos, además 
del décimo festejo de la fecha, 
a los 66 años del Triunfo de la 
Revolución Cubana y al 64 de la 
fundación del ICAP”.      

“Los cinco”, como se les co-
noce, fueron arrestados en la 
Florida, en septiembre de 1998, 
y sometidos a un juicio mani-
pulado, en el que se les acusó 
de conspiración contra Estados 
Unidos, espionaje y otros car-
gos injustos que evidenciaron 
la arbitrariedad del proceso. 
El 17 de diciembre, luego de 
un acuerdo humanitario entre 
el gobierno de Barak Obama, 
y el presidente cubano, Raúl 
Castro, se acordó el restableci-
miento de las relaciones entre 
ambos países y la liberación de 
los héroes cubanos.

Por Ar-anna Suáre) Torre, (Ra(-o Nue.-ta,)

Tras 241 horas de deslizado en la fábrica de Ce-
mento 26 de Julio concluyó el cuarto silo de Clinker, 
de los seis previstos como parte de la inversión que 
se acomete en la planta.

Rudy García Arce, director general, informó que el 
silo requirió 1632 m2 de hormigón y tiene 52 metros 
de alto y 25 de diámetro interno. 

No obstante, “luego de 28 días de fraguado, las 420 
toneladas de acero utilizadas en conductos metáli-
cos fundidos en las paredes -empleadas como re-
fuerzo-, recibirán la técnica constructiva postensado 
que se utiliza para fortalecer el hormigón y aumentar 
su resistencia, al tener en cuenta la capacidad de al-
macenamiento, de 25 mil toneladas de Clinker”.

Para el mes de enero se prevé la construcción del 
quinto silo, para dar continuidad a una de las más 
importantes obras que se ejecutan en el sector en 
Cuba.

La modernización de la “26 de Julio” de Nuevitas 
tiene como objetivo respaldar el mercado de ce-
mento desde la provincia de Ciego de Ávila hasta 
Holguín, la construcción de viviendas e incrementar 
el encadenamiento productivo.

Concluyen 
construcción 
de cuarto silo 
de Clínker en 

Nuevitas

Camagüey celebró 
los diez años del 

regreso de los Cinco

Culta y laboriosa, histórica y creativa, perseverante e inconforme, Camagüey rendirá cuenta 
ante la Asamblea Nacional del Poder Popular en julio de 2025. De cuánto en Camagüey se trabaja 
para impulsar una economía que impulse el bienestar y la justicia social que hemos conquistado, 
contaremos a la nación, con el compromiso agramontino de seguir aportando #PorCamagüeyTodo. 

De aquel día histórico queda esta foto. La imagen con la que se cumplió la pa-
labra empeñada, la historia de un país en carne y hueso, la dignidad. “Siempre 
saldrá el sol para el valiente/ no importa que lo acechen/ no importa que lo 
apresen...” escribió Tony, el héroe-poeta.
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Por Enrique A(i)nzar Ri,ero. Fo(o: Ro-o.fo B.an0o Cu) (ACN)

Los corajudos integrantes 
del contingente Ignacio 
Agramonte, de la Empresa 

Eléctrica Camagüey, que fue-
ron hasta Baracoa, en Guantá-
namo, Boyeros, en La Habana, 
y,  Alquizar y Guanajay, en Ar-
temisa, restituyendo las capa-
cidades1  electroenergéticas de 
esas regiones, tras el paso de 
los huracanes Oscar y Rafael, 
recibieron el agasajo del movi-
miento obrero aquí por la en-
trega y actuación solidaria.

Al lado del gigantesco monu-
mento a El Mayor, en la Plaza 
de la Revolución, que lleva el 
nombre del colectivo de linie-
ros y de otras fuerzas especia-
lizadas del ramo, tuvo lugar la 
ceremonia, con la presencia de 

compañeros y los familiares 
homenajeados.

Zadiel Estrada Curbelo, di-
rector general de la Empresa, 
mencionó que en Baracoa los 
hombres de ese grupo traba-
jaron en condiciones extrema-
damente difíciles, bajo lluvia 
diaria y que, a pesar de ello, 
cumplieron el encargo.

Naró como, sin pérdida de 
tiempo, sin espacio para el 
descanso, continuaron para los 
nuevos frentes de batalla en 
el occidente, donde recibieron 
la inspiradora visita, en Gua-
najay, de Miguel Díaz-Canel, 
secretario del Comité Central 
del Partido y presidente de la 
República, en medio del ince-
sante trabajo a pie de obra.

De casi medio centenar de 
miembros del “Ignacio Agra-
monte” que estuvieron en 
Baracoa y en las provincias oc-
cidentales, 18 recibieron el cer-
tificado que los acredita como 
los más sobresalientes de ma-
nos de Camilo Duque Estrada 
Robles, subdirector de energía 
del Gobierno provincial.

El Buró Provincial del Sin-
dicato de Energía y Minas, en 
la persona de Lyan Alonso 
Alfonso, entregó reconoci-
mientos a Estrada Curbelo y a 
Ramón Pérez Rodríguez, quie-
nes en el oriente y el occidente, 
respectivamente, asumieron e 
liderazgo del contingente.

Yanisleidis López Fernández, 
secretaria general de la CTC 

en la provincia, en las conclu-
siones del acto, dijo que, gra-
cias a la unidad del colectivo, 
con el concurso de la familia 
en la retaguardia, que asumie-
ran las tareas en las provincias 
hermanas.

“Nuestros agramontinos no 
tuvieron miedo, asumieron los 
riesgos en su trabajo y lo hicie-
ron con valor y consagración, y 
pusieron bien en alto la digni-
dad que les confiere el nombre 
del contingente”, señaló.

Por1Da2e33i Gar04a So3a (ACN) 2 Enrique A(i)nzar Ri,ero. Fo(o: To5a-a -e A-e.an(e.0u

Comprometidos con el de-
sarrollo económico de la 
nación cubana celebró 

48 años la Empresa Territorial 
Geominera Camagüey, encar-
gada de la investigación, pro-
ducción y comercialización de 
materias primas y productos 
industriales metálicos y no 
metálicos.

Carlos Zayas Rodríguez, 
quien mantiene un constante 
vínculo con los estudiantes 
en aras de colaborar con la 
formación y orientación pro-
fesional en estas áreas del sa-
ber. fue reconocido por sus 50 
años de labor ininterrumpida 
en esta institución, 

Zayas Rodríguez, afirmó que comenzó a labo-
rar como dibujante técnico cuando no existían 
computadoras y se fue superando hasta ser el 
responsable de confeccionar importantes ma-
pas de investigaciones geológicas valiosas.

En el encuentro conmemorativo recibieron la 
Distinción René Ramos Latour aquellos trabaja-
dores con 20 y 25 años de labor ininterrumpida 
y con una trayectoria relevante en el Sector 
Geólogo Minero y a otros obreros, por su excep-
cional ayuda solidaria a la provincia de Guantá-
namo tras el paso del huracán Oscar.

Se reconoció, además, a Geomel Vila Place-
res director de esta empresa por sus más de 10 
años de servicio donde ha asumido varias ta-
reas con gran empeño y tesón.

CAMAGÜEY POR DECLARAR A SIERRA DE 
CUBITAS COMO GEOPARQUE

Para 2025 la cadena montañosa de Sierra de 
Cubitas se presentará a la evaluación como 
geoparque. La candidatura se sustentan en su 
patrimonio geológico, iniciativas de geoconser-

vación y el favorecimiento del  desarrollo so-
cioeconómico y cultural a escala local.

Así lo ratificó a la prensa, el máster en Cien-
cias Geológicas Enrique Piñero Pérez, especia-
lista de la Empresa Geominera de Camagüey, 
quien fuera responsable del proyecto que es-
tudió el sistema de vetas Jacinto en1 Camagüey, 
donde se identificó una concentración aurífera 
que cuenta con el expediente geológico y tec-
nológico requerido para pasar a un estudio de 
factibilidad técnico-económico.

El proyecto de estudio, ejecutado por la Em-
presa Geominera Camagüey, comenzó en el 
2023, financiado con presupuesto del Estado,1  
asignándose al sector de la geología con un 
tiempo de ejecución de 24 meses. El área pre-
vista abarca 822 kilómetros cuadrados en un 
entorno que comprende a los municipios de 
Sierra de Cubitas y Esmeralda.

Esta cadena montañosa con forma de franja 
alargada, situada al norte-noreste de la ciudad 
de Camagüey, tiene una altura máxima de 309 
metros en la elevación de Loma el Mirador de 
Limones.

Por Yang Fernán-ez Ma-ruga

Con el propósito de contribuir a la divulgación de los hechos 
patrios se efectuó la jornada nacional Leer la Historia, en 
Camagüey, bajo el auspicio de la Unión de Historiadores 

de Cuba (Unhic) y el Centro Provincial del Libro y la Literatura. 
En el evento teórico impartió una conferencia la Dr.C, Fran-

cisca López Civeira, sobre las Características de la república 
burguesa en Cuba. “Cada momento tiene su propio simbo-
lismo, y aún bajo aquel contexto que significó un cambio de 
amo, los cubanos supieron demostrar el amor por su nación, 
ya sea al colocar el nombre de los héroes a las calles, en déci-
mas populares, o en la enseñanza de los maestros”, apuntó la 
especialista.  

Contó la presente edición con la asistencia de otras persona-
lidades como el presidente del Instituto de Historia de Cuba, 
Yoel Cordoví Núñez, y los investigadores holguineros, Paul 
Sarmiento Blanco y Armando Cuba de la Cruz, que se inserta-
ron en las iniciativas de la cita, en lugares como el IPU Rafael 
Guerras Vives, la escuela Pedagógica Nicolás Guillén, el Museo 
Provincial Ignacio Agramonte Loynaz, la Casa de la Diversidad 
Cultural, la Fábrica de Tabacos El Surco, la Biblioteca Provincial 
Julio Antonio Mella y la Universidad de Camagüey Ignacio Agra-
monte Loynaz. 

En el evento se entregó la Beca de Investigación Unhic 2024, 
destinada a apoyar, de manera financiera, la ejecución del pro-
yecto investigativo del premiado, al historiador Oscar Ramón 
Viñas Ortiz, por el proyecto Nuevas evidencias del surgimiento 
de la radio en Cuba, calificado como un aporte desde la histo-
riografía regional  de Camagüey a la nación, relacionada con la 
participación del patriota, Luis Casas Romero en los primeros 
tiempos de la radio en Cuba.

Cada actividad del programa tuvo la presentación de libros, 
de corte histórico, de editoriales territoriales y del país, 

Además, se promovieron publicaciones en formato digital, 
con el objetivo de atraer a nuevos públicos, esencialmente a 
los más jóvenes. 

El presidente de la Unhic en la región, Fernando Manzo Alonso, 
declaró que estas jornadas permiten ahondar y reflexionar en 
otras temáticas como políticas culturales, las guerras por la 
independencia de la nación y la historia local, y resulta una 
invitación para siempre leer nuestros hechos patrios, no solo 
en este tipo de eventoo, sino en todo el año”. 

Reconocen a “invasores” eléctricos

Comprometidos 
con el desarrollo Leer la Historia 

desde Camagüey
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Si un municipio muestra estabilidad en sus resul-
tados en el último lustro es Vertientes. Desde 2019 
siempre aparece en la lista de los destacados en 

la emulación por el aniversario Triunfo de la Revolu-
ción y el 26 de julio, incluso en este último alcanzó la 
condición de Vanguardia en el año que casi termina.

“Con la participación del pueblo y su esfuerzo traba-
jamos para lograr los objetivos propuestos”, asegura 
Alexey Prado Prado, primer secretario del Partido Co-
munista de Cuba (PCC) en ese sureño municipio.

Entre las tareas más importantes resaltó a Adelante 
la reanimación de polos productivos y áreas de desa-
rrollo de la Agricultura, el perfeccionamiento del sec-
tor del Comercio y la Gastronomía, las inversiones y 
obras de impacto en los programas de transformacio-
nes sociales, en barrios y comunidades.

Prado reconoce que si bien las medidas no tienen el 
impacto esperado ni deseado, se muestran avances en 
la tasa de mortalidad infantil, la reducción del déficit 
presupuestario, y el sobrecumplimiento de ingresos 
cedidos y la recaudación.

“Se logra de manera sostenida la per cápita de ali-
mento por persona en más de treinta, se resuelven 
planteamientos a la población: los viales, el alum-
brado público, el agua, las desobstrucciones y los 
servicios fundamentales que aseguran la vitalidad del 
territorio. También, se consolidan los centros de venta 
de comida elaborada, Comercio abrió una nueva ca-
fetería, pizzerías estatales, y nuestra empresa láctea 
repara su fábrica”.

VOCACIÓN AGROPECUARIA
Bajo la máxima de producir, producir y producir, 

consolidan el polo productivo El Mayor con la siem-
bra de nuevas áreas de plátano y yuca, con el objetivo 
de reanimar el programa de cultivos varios. De igual 
forma, avanzan en las áreas de desarrollo, fundamen-
talmente en Santa Rosa, Guayabito y Veracruz.

El plan de siembra de la campaña de primavera se 
cumplió con más de 10 170 hectáreas (ha), cifra nunca 
antes alcanzada.

La crisis de combustible e insumos influyó en el de-
sarrollo de los programas: en el ganadero se incumplió 
con el potencial deseado en sus dos indicadores más 
importantes, en diciembre acopian más de seis millo-
nes de litros de leche y más de 2 600 toneladas (t) de 
carne. Mientras que en el arrocero sobrepasan las 10 
123 toneladas, y lograron sembrar más de 6 000.

Yoansy González Horta dirige la Unidad Empresarial 
de Base Secadero Teófilo Duarte, conocida como El 
Alazán, a casi 40 kilómetros de la cabecera municipal, 
y perteneciente a la Empresa Agroindustrial de Granos 
Ruta Invasora. Explicó que esperan entregar 1 200 t de 
arroz en la canpaña de frìo.

“Estamos en óptimas condiciones, tanto la industria 
como la preparación, que avanza satisfactoriamente e 
incursiona en técnicas de cultivo más ecológicas, con 

la aplicación de menos insecticidas. Contamos con un 
polo productivo en Santa Justa, con 58 ha aprovecha-
bles para diferentes cultivos, incentivamos la siembra 
de plátano macho, y el tomate lo estamos empalando, 
la capacidad del río nos satisface, y contamos con un 
módulo pecuario.

“Estrenaremos, próximamente, una carreta que fun-
cionará como punto de venta móvil a la población con 
precios asequibles, bocaditos de cerdo, a 120 pesos, y 
pizza, a 80, además de otras ofertas de nuestro cen-
tro de elaboración: pan, galleta y diferentes tipos de 
dulces”.

Otro lugar donde se trabaja sin descanso es la Finca 
Madrazo, de la Empresa Agroindustrial Municipal.“La 
idea inicial era hacer un macizo platanero, pero a peti-
ción de las autoridades del municipio intercalamos el 
frijol caupí, que ya cosechamos con alto rendimiento y 
cumpliendo las expectativas. Ahora aspiramos llegar a 
una caballería de la variedad delicia, un frijol colorado 
muy bueno para el consumo de la población”, explica 
el productor Alain Hernández González.

“El secreto para los buenos resultados es la dedica-
ción. No tenemos domingos, mi hermano como yo y 
todos los trabajadores, vivimos pendientes a las en-
fermedades, a las necesidades de la tierra y el cultivo, 
los ciclos de riego, fertilizantes, hemos sido bastante 
consecuentes”.

SALUD, HIGIENE Y CULTURA COMO PILARES
Salud fue uno de los sectores que más aportó a la 

emulación. Este año, se inauguró el Palacio de la Ma-
ternidad, con capacidad para una veintena de emba-
razadas, y se comenzó la reparación y mantenimiento 
del hogar de ancianos. El municipio fue sede del acto 
provincial de Vigilancia y Lucha antivectorial, por los 
méritos en el cumplimiento de todos los indicadores y 
funciones. Allí se trabajó de forma diferenciada en las 
manzanas con casos de transmisión de riesgo y febri-
les, para bajar rápidamente los índices de infestación.

“Ha sido un año de sacrificio y retos, pues a pesar 
de las carencias y los déficits de insumos que nos di-

ficultan el trabajo, mostramos indicadores satisfacto-
rios en las consultas, terrenos y todos los programas”, 
comentó Jainier Rodríguez Rodríguez, director del po-
liclínico Mario Muñoz Monroy, y especialista en primer 
grado de Medicina General Integral.

“Tenemos la tasa de mortalidad en cero y contamos 
con área de hospitalización de servicio de urgencia y 
emergencia”.

El policlínico también atiende las carreras de En-
fermería y Medicina y se logran cumplir con todas las 
actividades curriculares y extracurriculares con resul-
tados satisfactorios en la enseñanza de pregrado y un 
claustro de profesores de vasta experiencia.

“Hemos realizado proyectos estudiantiles de exten-
sión universitaria, como Todo el mundo cuenta, que 
por más de seis años mantiene la atención a las co-
munidades alejadas del centro del casco histórico, 
y hemos podido acercar los servicios a las personas 
discapacitadas e identificar sus necesidades”, informó 
Anisley Malberty Silot, jefa del departamento docente. 
Ademàs, participan en un proyecto ambiental para la 
eliminación de los microvertederos y en siembras de 
árboles. 

La vida cultural de los vertientinos fue muy activa en 
2024, con la apertura de un centro literario, con café y 
librería incluida, y la Casa del Artesano.

“A raíz de las ferias de arte popular que se desarro-
llaban en los portales de la casa de cultura, vimos que 
había un potencial bastante fuerte de artesanos en el 
municipio y entonces surgió la idea de crear un espa-
cio donde pudieran centralizarse junto a los pintores y 
otros artistas, potenciar aún más la galería con expo-
siciones y otras actividades”, rememoró Roger Mullet 
Pérez, especialista del departamento de artes visuales 
de la casa de la cultura.

“Aquí participan artesanos y aficionados, incluso de 
comunidades alejadas de la cabecera municipal, el 
lugar representa mucho para este movimiento, pues 
pueden comercializar su obra. También, es una fuente 
de docentes porque al contar con toda esta materia 
prima a la hora de desarrollar los talleres tenemos 
mucha información para presentarle a los alumnos".

RETROCEDER NO ES OPCIÓN
Las claves para el próximo año en Vertientes no pue-

den ser otras que perfeccionar el trabajo y mantenerse 
entre la vanguardia de la provincia.

“Se impone rectificar todo lo que estamos haciendo 
mal, sacar experiencias de nuestros propios errores, 
acabar con las justificaciones ante los incumplimien-
tos, buscar mayores soluciones a los problemas, en-
frentar con firmeza todo lo mal hecho incluyendo las 
tendencias de fenómenos no compatibles con la so-
ciedad y con el propio sistema socialista”, reconoció 
Prado Prado.

El Secretario aseguró que es prioridad la atención 
al funcionamiento de las instituciones estatales y la 
concreción de los programas de transformaciones 
sociales en el barrio y comunidad entre ellos el de la 
vivienda, en todos los casos aplicando la ciencia, la 
técnica y la innovación como proceso de transversa-
lización del desarrollo al que aspiran, y sin olvidar el 
ahorro de toda la fuente de energía.

“Debemos demostrar que la empresa estatal socia-
lista es la columna vertebral de la economía cubana, 
para ello se impone fortalecerla utilizando sus facul-
tades, disminuir sus pérdidas, diversificar sus produc-
ciones y lograr que la contratación forme parte de su 
gestión. Tene que ser un desvelo el enfrentamiento al 
delito, la indisciplina social, la ilegalidad y demostra-
ciones de pérdida de valores que pueden existir en 
algunos sectores del territorio. Se impone brindar con 
calidad los servicios como expresión de respeto a la 
sensibilidad humanista”, agregó.

“Creo que el 2025 será otro año de victoria, no sin 
sacrificio, por eso tenemos que asumir con convicción 
profunda que sí podemos enfrentar todas las dificul-
tades. Para la próxima etapa la meta es seguir traba-
jando en la estrategia de desarrollo del municipio, con 
el pueblo como único compromiso”.

Vertientes y el premio a la constancia 
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A Najasa, municipio al sur de Camagüey, lo res-
palda su historia y tradición revolucionaria. 
Su tierra, testigo de combates épicos como El 

Naranjo y La Sacra, es también cuna del Himno In-
vasor. Ernesto Cervantes Machado, primer secreta-
rio del Partido en el territorio asegura que Najasa 
surgió con el esfuerzo de su pueblo. 

“La iniciativa del cubano, del camagüeyano y del 
najasense no tardó en llegar. No somos un pueblo 
que espera sentado las soluciones; buscamos alter-
nativas en nuestras razones y con nuestras propias 
potencialidades”, expresó Cervantes Machado.

RETOS EN LOS SERVICIOS DE SALUD 
En el municipio, el área de Salud está constituida 

por el Policlínico Rosa Castellano Castellano, La Ba-
yamesa. A este pertenecen 21 consultorios del mé-
dico y enfermera de la familia, de ellos 16 rurales. 
Existe, además, una Sala de Rehabilitación Integral, 
así como una Casa de Abuelos. El doctor Ángel Efraín 
Rodríguez Pimentel, especialista en primer grado 
de Medicina Familiar y director general de Salud del 
municipio, señala los principales servicios con que 
cuenta el policlínico. 

“Urgencias 24 horas, con una terapia intensiva y 
una sala de observación con cuatro capacidades 
para ingresos ambulatorios, enfermería, estomato-
logía, cubierto con cinco sillones, que complementa 
el servicio de medicina general”, comentó el Dr. Ro-
dríguez Pimentel. 

“Tenemos los medios diagnósticos y un labora-
torio clínico 24 horas al día en funcionamiento. El 
servicio de Rayos X, con una alta tecnología y el 
ultrasonido doble, general y de partes blandas. La 
consulta de genética comunitaria brinda asesora-
miento, no solo a quienes desean tener un emba-
razo, sino a aquellos que ya están en el período de 
gestación”. 

La consulta de planificación familiar ha jugado un 
rol muy importante en el territorio debido a que el 
municipio cuenta con una alta tasa de fecundidad 
adolescente. “De 83 gestantes que estaban capta-
das hasta el pasado 7 de noviembre, 34 eran meno-
res de 20 años. Esta cifra representa el 38% del total 
de embarazos”, señaló el Dr. Rodríguez Pimentel. 
Por tanto, el embarazo precoz es un problema de 
salud que enfrenta el municipio, por eso implemen-
tan una consulta de salud sexual y reproductiva 
para fortalecer la atención a los adolescentes.  

El programa materno infantil es otro de los esla-
bones fundamentales “n lo que va de año contamos 
con 109 nacidos vivos, hubo una ligera disminución 
en la tasa de fecundidad neta del municipio, sin 
embargo, se mantiene en cero la tasa de mortali-
dad infantil y materna, lo cual es un resultado muy 
positivo”. 

La enseñanza de la Enfermería es 
una necesidad tanto de la provincia 
como del país debido a una disminu-
ción importante en el número de este 
personal. Najasa no esta exento de 
ello y esto se refleja en comunidades 
de difícil acceso como los consejos po-
pulares Belén y La Bayamesa, donde el 
enfermero tiene un rol protagónico en 
la atención primaria de salud. “Era ne-
cesario que se iniciara la enseñanza de 
la enfermería básica en el territorio. 
Esta tiene una duración de tres años 
donde los jóvenes se prepararán como 
técnicos básicos para trabajar en las 
áreas rurales”. 

El Director General de Salud del mu-
nicipio también señaló que “en los 16 
consultorios rurales contamos hoy con 
ocho médicos y buscamos alternativas 
con el empleo de grupos de trabajo y 
la visita también de forma individual 
para realizar las consultas médicas a 
la población”. 

ALTERNATIVAS PARA LA PRODUCCIÓN DE ALIMENTOS
Cervantes Machado comentó como “en el caso del 

Comercio y la Gastronomía, estamos concentrados 
en las cafeterías de nuevo tipo, para que las per-
sonas puedan acceder a un producto de calidad y 
económico. Un ejemplo de ello lo constituyen los 
Proyectos de Desarrollo Local (PDL), de gran aco-
gida por la población”.

Con apenas un mes de creada, la cafetería Najasa 
brinda diversos servicios, como variedades de café, 
desayunos y almuerzos. Yamile Santos Morales, 
quien está al frente de la unidad, habla sobre como 
“era necesario un local como este para que los jó-
venes y la familia pudieran tener un espacio de 
disfrute. Queremos extendernos para ampliar las 
ofertas y mejorar el confort de nuestros visitantes”. 

“Hemos buscado variantes para poder cumplir 
con temas tan importantes como por ejemplo la 
producción de alimentos, que aún no es suficiente. 
Estamos aún insatisfechos, pero creo que el pueblo 
ha recibido una respuesta del partido y el gobierno, 
así como de las organizaciones de masa y del sec-
tor agropecuario. Hoy contamos con dos empresas, 
la Agropecuaria y la Empresa de Comercio”, destacó 
Cervantes Machado. 

El centro de elaboración de la UEB Aseguramiento 
de Comercio y Logística, con diez trabajadores, ha 
logrado resultados en la producción de alimentos 
indispensables para la población. Uno de sus tra-
bajadores, Raudiel Ramírez Álvarez, comentó como 
“en el centro se elabora la chuleta, la hamburguesa, 
croquetas y ahumados y los comercializamos en un 
punto de venta cercano, así como en las ferias que 
se realizan en el municipio”.

Aún queda por hacer en el sector agropecuario
Un productor y su hijo comparten seis caballerías 

de tierra donde cultivan maíz, plátano y frijoles. 
Jose Guillermo Suárez Lastre fue campesino desde 
el triunfo revolucionario y hasta el año 1982 cuando 
entregó su finca a una CPA. Se incorporó al trabajo 
en la empresa de Frutas Selectas y luego de su jubi-
lación volvió al lugar donde había sido feliz.

“En estos momentos tenemos plátanos y frijoles, 
sembramos maíz, pero ya recogimos la cosecha y 
también cultivamos caña para la alimentación de 
los animales, dedicamos una hectárea a estos culti-
vos varios, y en la vaquería producimos queso que 
entregamos a la CPA, además de la leche, plan que 
sobrecumplimos desde el mes de noviembre”. 

El presidente de la ANAP en el municipio, Alibé Ca-
rrasco Morales, destacó como “Najasa cuenta con 
25 cooperativas con un total de 2 100 asociados. De 
ellos, 1 237 productores y el resto trabajadores en 
las fincas que también contribuyen con la produc-
ción agropecuaria. En la producción de cultivos va-
rios estamos al 100%, no así en la leche y la carne, 
que es en lo que estamos un poco más atrasados”.

La Empresa Agropecuaria ha garantizado la pro-
ducción de viandas, hortalizas y granos. “La pasada 
campaña de primavera la sobrecumplimos. Hoy es 
muy difícil por el tema electroenergético cumplir 
con la entrega de carne y leche. Sin embargo, esta-
mos haciendo un esfuerzo porque actualmente el 
municipio no rebasa los volúmenes de leche y carne 
acopiada”, comento Cervantes Machado. 

“La leche la tenemos al 87% y la carne al 85%. Este 
incumplimiento ha estado marcado por diferentes 
razones que hemos detectado en los recorridos de 
conjunto con el Partido, el Gobierno, la Agricultura y 
la empresa”, señaló el presidente de la ANAP.

El municipio ha atravesado por 
diferentes dificultades, muchas 
vinculadas a la poca disponibi-
lidad de electricidad y esto ha 
afectado a diversos procesos 
productivos. “Creemos que es-
tamos en mejores condiciones 
para llegar al 2025, aseguró Er-
nesto Cervantes Machado. No 
podemos dejar de reconocer 
que los resultados están ava-
lados por la unidad alcanzada 
entre todos los trabajadores: los 
maestros, sin ellos nada es posi-
ble, los médicos, y qué decir de 
los compañeros del sector eléc-
trico, incluidas las trabajadoras 
del hogar nuestros niños y jóve-
nes… juntos todos en el empeño 
de lograr desarrollo de nuestro 
municipio”. 

El esfuerzo de un pueblo



Variada 521 de diciembre de 2024

 Te"to % fotos: Y()nev%s C,e--(. Pé.e0

A través del areíto los aborígenes invocaban al 
Dios de la lluvia, así no solo garantizaban co-
sechas, sino que también disfrutaban del pro-

ceso. Desde entonces, quedó materializada la fe de 
los hombres en las bonanzas de la tierra y del cielo. 
Unos cuantos años después, los sibanicuenses mi-
ran hacia arriba, predicen las estaciones y siembran 
su terrón con la certeza de que rendirá los frutos 
necesarios, solo con el llanto de las nubes y el tra-
bajo día a día, porque ante las carencias de insu-
mos y tecnología agrícola, buscan alternativas para 
que el alimento no falte en la mesa de cada familia.

“La agricultura se basa en cultivos de secano, o 
sea sin sistemas de riego. En el territorio coexis-
ten 30 formas de producción que tributan al sector. 
Con cerca de 4 000 hectáreas que producen caña 
de azúcar, cultivos varios y ganadería”, explica Erich 
Álvarez Echeverría, miembro del Buró Municipal del 
Partido Comunista de Cuba (PCC) que atiende la es-
fera agroalimentaria, económica y productiva. 

“QUERER ES PODER”
La fe mueve montañas, así reza el refrán, pero en 

el caso de Abel Ordoñez Ramírez, productor de la 
finca El paraíso, atrae la lluvia y mueve el marabú 
de las 40 hectáreas que comprenden su terruño. 
Perteneciente a la Cooperativa de Créditos y Ser-
vicios (CCS) Carlos Baliño, tiene características muy 
favorables para la siembra, pues desprende de sus 
entrañas boniatos de más de una libra, y yucas que 
se ablandan de solo tocar el agua. 

Lo que antes era un marabusal, Abel con sus ma-
nos lo convirtió en campos sembrados, con resul-
tados que contribuyen al autoabastecimiento del 
municipio, como las seis toneladas del tubérculo y 
las 10 de yuca entregadas a Acopio en el 2024. Ade-
más, tiene 54 cabezas de ganado mayor, de ellas 20 
vacas de ordeño, lo que le permitió sobrecumplir el 
plan anual de entrega de queso.

“Por la falta de combustible optamos por la trac-
ción animal, tengo dos yuntas de bueyes con las 
que hacemos todo lo que lleva la siembra. Tampoco 
usamos fertilizantes, removemos la tierra y rota-
mos los cultivos. Pienso que querer es poder, mira 
cuánto hemos logrado en pocas hectáreas en pro-
ducción y para el próximo año queremos incremen-
tar el área sembrada”, comenta Abel.

Nueve hectáreas de cultivos varios entre yuca, ca-
labaza, boniato y tomate serán acopiados y también 
irán a parar a centros priorizados como los sistemas 
de atención a las familias, hogares de ancianos, es-
cuelas. Al igual que 250 árboles de mango, otros 
de ciruela, guayaba; para las cuales Abel también 
piensa un destino, pues pretende crear una mi-
nindustria para el aprovechamiento de las frutas y 
brindar trabajo a los vecinos de La Matilda, cuando 
la situación electroenergética mejore.

SE RECOGE LO QUE SE SIEMBRA
Desde la finca La Niña, de Nelson Mejía Fernández, 

enclavada en el Consejo Popular La Norma, se apre-
cia la hermosa vista de la presa Mañana de la Santa 
Ana que favorece la humedad a las cinco hectáreas 
sembradas de frijol Buenaventura. Su productor 
con 38 años de edad, tiene el firme compromiso de 
continuar produciendo, tanto cultivos varios como 
la ganadería, con 64 cabezas de ganado.

De los principales retos que enfrentan hoy los 
productores, además de la carencia de insumo, el 
factor pago cada día supone una piedra más grande 
en las botas del campesino.

“Hay mucho retraso, necesitamos el dinero para 
invertir y no lo tenemos a tiempo. Esa es la princi-

pal dificultad, porque sin presupuesto no se puede 
hacer nada”, asegura Nelson Mejía. 

Por otra parte, “ya contratamos todo el potencial 
de nuestros productores, a pesar de las limitacio-
nes con los insumos”, comentó Rolando Betancourt 
Mora, presidente de la cooperativa, con 1 684 hectá-
reas, de ellas 1 600 dedicadas a la ganadería. 

Al contrario, Ruisdael Michel Serrano, presidente 
de la "Manuel Rojo" advierte sobre el incumpli-
miento de los planes de leche al 80 %, con seis pro-
ductores por debajo de la entrega,  y de carne al 
95 %, debido a razones como faltante de ganado, 
constatado mediante los ejercicios de control.  

Durante el año en curso, las autoridades del te-
rritorio retomaron que las placitas agropecuarias 
fueran surtidas por Acopio. “fue un reto, primero, 
recuprarlas, segundo, que empezaran a vender, y, 
tercero, que sea de una manera sostenida, lo que 
significa una gran ayuda a partir del déficit de la 
canasta básica”, señala Yurisay Rodríguez Melo, pri-
mera secretaria del Comité Municipal del PCC. 

DESARROLLO LOCAL EN MANOS CAPACES 
Sibanicú cuenta con seis proyectos de desarrollo 

local, entre ellos está el Sabor de Sibanicú, para la 
producción de pan y galletas, emprendimiento que 
permite, a partir de la crítica situación con el pan 
de la canasta familiar normada, ofrecerle al pueblo 
estos alimentos.

“Entre los proyectos, las Mipymes y los trabaja-
dores por cuenta propia, hicimos varias obras so-
ciales, como por ejemplo en el policlínico Manuel 
Armando de Varona, la donación de split y ventila-
dores a la sala de terapia intensiva y la remodela-
ción del laboratorio por un trabajador del mismo 
centro hospitalario”, contó Rodríguez Melo.

También el restaurante 1917, cuyo nombre refiere 
la fecha de construcción del inmueble, pertenece al 
proyecto de desarrollo local Sabor en casa, surgido 
a partir de la necesidad del municipio de un local 
para el disfrute, cuenta con un colectivo de 32 jóve-
nes, liderado por Yohendri Miranda Castañeda.  

Este joven, graduado de ingeniería en mecánica 
naval, por la Academia Naval Granma en La Habana, 
confiesa su salto de los barcos a la gastronomía, 
y que con los tropiezos se aprende, “el límite está 
en nuestra mente, todo parte del trabajo que nos 
propongamos”.

El centro, único de su tipo en el territorio, oferta 
comida criolla e italiana, así como variedad de be-
bidas, y aporta a la recreación cultural de los niños 

y jóvenes, con actividades específicas para cada 
grupo etario.

EL BIENESTAR SOCIAL COMO PILAR FUNDAMENTAL
“Invertimos casi 27 millones de pesos en recursos 

para personas en situación de vulnerabilidad, como 
camas, colchones, sábanas y toallas., y tenemos 
previsto repartir fogones de inducción. También, los 
17 puntos de venta de comida criolla ayudan a las 
personas a adquirir los alimentos”, explica Rodri-
guez Melo.

“En la UEB Acuinicú perteneciente a PescaCam, se 
llevan a cabo labores para la terminación de un sa-
lón de conformados, para lograr un mayor número 
de productos que tributen, también, a la alimenta-
ción. De igual manera, mantuvimos las ofertas de 
nuestra casa láctea, como yogurt, leche, queso y 
helado.

Por otra parte, “cumplimos con el compromiso de 
disminuir el déficit fiscal de más de 10 millones de 
pesos y tenemos como reto para el 2025, que Siba-
nicú deje de ser deficitario”.

En cuanto al área de la Salud “Los indicadores en 
el municipio durante este año fueron satisfacto-
rios, de acuerdo a la atención primara de salud, no 
siendo así en el programa materno infantil con dos 
fallecidos, para una tasa de mortalidad de 9.3 por 
cada mil nacidos vivos, mientras que la natalidad 
es de 7.4 por mil habitantes. Tenemos 96 gestantes, 
de las cuales el 20 % son adolescentes y 51 de alto 
riesgo, alega la Dra. Maité Álvarez Mayo, Directora 
General de Salud en el territorio.

Los suelos sibanicuenses atesoran parte impor-
tante de la historia de las luchas por la indepen-
dencia de Cuba, quizás de allí viene la bravura de 
esas tierras fértiles alimentadas por la Madre Na-
tura, la fe, el esfuerzo y la creatividad de sus buenos 
hombres y mujeres. 

Sibanicú crece con agua 
que cae del cielo

Abel Ordoñez hace seis años se dedica a los cultivos varios.

Restaurante: Ante la falta de gas licuado, en el restaurante 
“1917” optaron por usar el carbón para la cocción de los 
alimentos. 
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Antonio Batista cumple 40 
años de trayectoria pro-
fesional como cantautor. 

Para celebrar, ofrecerá un con-
cierto titulado “Nada que ocul-
tar”, el próximo 27 de diciembre 
a las 5:00 p.m., en la Casa Natal 
de Ignacio Agramonte.

Eligió esa sede por el sim-
bolismo: “Fue donde hice mi 
primer concierto, un evento 
atípico con tambores batá y 
guitarra. Ese lugar ha acogido 
a poetas, trovadores, bailari-
nes, cineastas y escritores en 
momentos históricos para el 
arte en Camagüey. Revivir esa 
memoria en mi aniversario será 
muy especial.”

Allí ha compartido escenario 
con artistas como Armandito 

Díaz, destacado trovador y di-
rector del grupo Canto Libre, 
que marcó la nueva trova ca-
magüeyana; y Kiki Corona, con 
quien realizó un concierto a 
guitarra y piano. 

Para el cantautor, la cercanía 
y el ambiente íntimo que ofrece 
superan cualquier opción tea-
tral: “Prefiero el lugar pequeño, 
donde el público pueda ro-
dearme, interactuar, y hasta 
detenerse un momento para 
decir algo. Ese contacto directo 
es lo que deseo.”

Antonio Batista lleva en sus 
venas una rica herencia mu-
sical. Es sobrino de Candita 
Batista, conocida como la Ve-
dette Negra de Cuba. Por eso 
relata los encuentros de la 

abuela y sus catorce hijos los 
fines de semana en un solar en 
la calle San Lorenzo. La casa te-
nía tambores batá: “Cuando mi 
tía Candita podía ir, se robaba el 
show. Empezaba a cantar Ange-

litos negros, por citar un ejem-
plo, y toda la vecindad se unía, 
convirtiendo las reuniones fa-
miliares en eventos memora-
bles. Pasábamos un momento 
ameno.”

Esa experiencia de vida lo 
llevó a querer expresar emocio-
nes a través de la música. “No 
sabía que estaba haciendo trova, 
pero empecé a cantar lo que es-
cribía, con mis poemas. También 
me gustaba escribir”, enfatiza.

Sin embargo, no fue hasta el 
último año de preuniversita-
rio cuando hizo el mayor des-
cubrimiento: “Me di cuenta de 
que podía acompañarme con la 
guitarra. A través de los versos, 
empecé a hacer canciones con 
la ayuda de un profesor, Alberto 
Chapotín, que ya no está entre 
nosotros. Chapotín me enseñó 
lo que era verdaderamente to-
car la guitarra, los matices de 
las voces. Así fue como descu-
brí mi vocación trovadoresca.”

El corazón musical de Antonio Batista
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 • Con su enfoque tanto en la representación como en la reflexión, este 
megaevento se posiciona como un espacio crucial para el entendimiento y la 
revalorización del folclor. Acceda a la crítica completa a través del código QR

El quinto Festival Internacional de Danza 
Folclórica “Camagua Folk Dance”, del 11 
al 15 de diciembre, fue una fiesta de la 

danza y un espacio de reflexión sobre el sig-
nificado de las tradiciones y el papel del arte 
en la sociedad contemporánea.

Este año contó con la presencia de parejas 
de 15 países (sin contar Cuba) que compar-
tieron sus tradiciones con el público cubano, 
en franco intercambio cultural. Sin embargo, 
lo que más resalta es cómo se ha logrado 
despertar una motivación personal y colec-
tiva que trasciende la exhibición escénica. 

La danza folclórica tiene una cualidad 
única: surge del “hacer” cotidiano de los 

pueblos, de sus ritmos de 
trabajo, celebraciones, rituales y ceremo-
nias. Antes de ser codificada o llevada a un 
escenario, pertenece a las plazas, a los ca-
minos, a los campos. Es una manifestación 
que conecta lo sagrado con lo festivo, lo per-
sonal con lo colectivo, y lo histórico con lo 
contemporáneo.

Hay, además, gracias al Festival Camagua, 
algo humano y bello: esa capacidad de reco-
nocernos en lo propio a través del contraste 
con lo ajeno. Al observar el movimiento del 
cubano, la fluidez, la sensualidad y la orga-
nicidad, asumimos un momento de reafirma-
ción, de orgullo.

Saberes, culturas, movimientos
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 • El festival abrió con su película en el Multicine Casablanca. En el Cine Encanto protagonizó el 
reconocimiento de la sección “Bienaventurados los audaces”. Forma parte del jurado central

La muestra audiovisual El Al-
macén de la Imagen, que 
concluye este sábado, tuvo el 

honor de recibir a Alán González, 
un cineasta que está marcando un 
antes y un después en el panora-
ma del cine cubano. Con su ópera 
prima La mujer salvaje, invita a 
mirar de frente nuestra realidad, 
desafiando silencios y abriendo 
espacios para conversaciones ur-
gentes.

“Yo hago cine para seguir jugando”, confesó quien 
define su trabajo como una manera de mantenerse 
conectado con el niño que fue. “Es mi forma de estar 
vivo, de darle continuidad a un goce.” Ese enfoque lú-
dico, lejos de la ingenuidad, está cargado de riesgo, 
pues aborda temas que otros prefieren ignorar. Su au-
tenticidad se refleja en personajes intensos y en rela-
tos que enfrentan las verdades más crudas.

Sobre cómo fue posible La mujer salvaje, destacó el 
papel crucial del Fondo de Fomento del Cine Cubano 
del ICAIC. “Es un apoyo importantísimo. No solo te da 
prestigio para aplicar a otros fondos internacionales, 

sino que garantiza que tu película sea vista dentro y 
fuera de tu país.”

Ese respaldo le permitió explorar historias de su-
jetos en desventaja social, enfrentados a situaciones 
límite. Para Alán González, las circunstancias que vive 
un personaje en un momento determinado son más 
definitorias que sus características personales. “Cree-
mos mucho que cada persona es lo que está viviendo 
en ese momento.”

En su reflexión sobre géneros cinematográficos, 
reconoció que la ficción enfrenta retos mayores. “La 
ficción tiene un esquema más rígido, con exigencias de 
perfección y estructura. En cambio, el documental es más 
permisivo, se le permite cierta ambigüedad y hasta im-
perfecciones. A veces parece que basta con un buen tema 
o una secuencia. A la pobre ficción se le pide mucho.”

Uno de los mayores desafíos de La mujer salvaje 
fue dirigir a un niño, pero lo enfrentó con intuición y 
creatividad. Inspirado por los consejos de la profesora 
argentina Mónica Discépola: “Un niño es un gran actor 
si sabe jugar y si tú sabes jugar con él. Es mucho más 
fácil de lo que se piensa, es mucho más puro.” Su ex-
periencia como padre desde 2018 también influyó en 
su sensibilidad hacia las dinámicas infantiles.

También destacó la relación profesional con la actriz 
Lola Amores, protagonista de la película. Desde el ini-
cio, tuvo claro que era ella. “Es todo lo contrario a una 
diva. Con Lola todo fluye. La admiraba tanto que hasta 
le tenía miedo.”

Sin embargo, para Alán González, la mayor dificultad 
que enfrenta el cine cubano no es la falta de recursos, 
sino la ausencia de comunicación entre los creadores. 
“Lo que más daño nos hace ahora es la falta de diá-
logo. Nos falta compartir la luz, y la luz es tan poco que 
no hay que esconderla tanto porque siempre se ve.”

El cineasta adelantó que, junto a la guionista Nuri 
Duarte, está escribiendo su segundo largometraje, un 
proyecto que comenzó incluso antes de filmar La mu-
jer salvaje. Además, mencionó su interés en explorar 
nuevos territorios creativos, como un proyecto rela-
cionado con vampiros.
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Alán González junto a Nuri Duarte.

Alán González: El juego 
salvaje de mirar lo que duele
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Por FAR 0 Lea,dro S1ore0 (Es23dia,2e de Periodis.o) 

Por estos días Camagüey vuelve a ser el epicen-
tro del pugilismo cubano, pues tras finalizar 
el ll Torneo Playa Girón de Boxeo Femenino, el 

ring emplazado en el Palacio de los Deportes Rafael 
Fortún Chacón acoge la final de la Serie Nacional 
masculina. 

En la lid para mujeres, Guantánamo dominó por 
equipos con 18 unidades, escoltadas en el podio por 
habaneras y santiagueras en ese orden. Las únicas que 
repitieron título en esta ocasión fueron la villaclareña 
Melani Girado, de estreno de los 57 kilogramos (kg), y 
la medallista de bronce centroamericana de San Sal-
vador 2023 Yaquelin Estornell, nuevamente en los 66 
kg, deportista guantanamera que resultó también la 
más combativa del certamen.

En los 50 kg, Yailena Palomo, de Matanzas, mejoró el 
color de su presea anterior, al vencer en cerrado de-
safío a la representante del Guaso Daily Sterling. Los 
54kg estrenó cuadro de honor completo y la nueva so-
berana resultó Julianne Díaz, de las más oriental de 
las provincias, victimaria de la jovencita capitalina 
Magda Massó. Melisa Miyares, de Cienfuegos, fue una 
de las sorpresas al derrotar en la final de los 60kg a la 
subtitular del pasado año, la santiaguera Diana Mesa, 
en tanto el plato fuerte del cartel final quedó para la 
discusión del título en los +66kg, combate dónde la ca-
pitalina Yoana Rodríguez tomó desquite de lo ocurrido 

en 2023 y derrotó por decisión divida a la indómita Da-
yira Mesa, en el que fue el mejor combate de la justa.

Aunque queda mucho trabajo para colocar a nues-
tro boxeo femenino en la élite internacional, esta edición 
mstró significativos pasos de avance en cuanto a convo-
catoria, preparación física de las muchachas, calidad de 
los elementos técnico - tácticos, así como la combativi-
dad encima del encerado, lo que brindó como resultado 
que solo dos provincias no obtuvieran preseas.

Las agramontinas repitieron el resultado de la pa-
sada cita, con un bronce al pecho de Norelis Sánchez 
en los 54kg, para culminar en el octavo lugar por pun-
tos, no obstante, el número de atletas con respecto a 
la campaña anterior se duplicó, ventajas de contar con 
una buena reserva con miras a futuro, según afirmó 
Ana de la Caridad Cruz Peraza, entrenadora principal.

A inicios de semana tocó el turno a los varones, con 
presencia de siete selecciones provinciales (Guantá-
namo, Holguín, Sancti Spíritus, Cienfuegos, Matanzas, 
Pinar del Río y los anfitriones), cada una clasificada por 
su zona geográfica. Grandes rivalidades en lo colectivo 
y lo individual se han vivido en las primeras jornadas 
del evento, en las que varios púgiles de la preselección 
nacional se han visto en aprietos ante peleadores que 
se preparan en sus territorios. Ha sido un lujo para los 
aficionados locales ver en acción, por ejemplo, al vi-
gente campeón olímpico Erislandy Álvarez. 

El elenco revelación del certamen ha sido el holgui-
nero, que no ha creído en favoritos como los espiritua-

nos y pinareños. Sin embargo, los Guerreros de El Mayor 
mantienen el invicto en tres presentaciones y se enfilan a 
retener la corona cubana. Liderados por prometedoras fi-
guras como Nelson Williams (92 kg), Yenier Sorzano (71kg) 
y Maruán Roque (75 kg), al amanecer de este viernes los 
locales lideraban la tabla con 156 unidades, pese a ya ha-
ber consumido su día de descanso. 

Este fin de semana se decidirá la Serie Nacional, y 
para los carteles finales el alto mando camagüeyano 
ha reservado al bicampeón olímpico Julio César La 
Cruz, quien tras defender con éxito su cinturón profe-
sional de IBA la pasada semana, viajó inmediatamente 
a su patria chica para capitanear a sus compañeros. 
Esta no es solo una muestra de compromiso de La 
Sombra, también es un llamado claro por parte de los 
organizadores de que para integrar la próxima prese-
lección cubana, todas nuestras figuras deben ganár-
selo sobre el cuadrilátero. 

Puños de damas y caballeros
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Lo mejor del deporte juvenil en 2024

En un año marcado por la com-
pleja situación energética, 
que imposibilitó la realización 

de muchas competencias y tor-
neos en todas las categorías, se 
tornó difícil seleccionar a los me-
jores atletas escolares y juveniles. 

Con un gran peso en la edición 60 
de los Juegos Nacionales Escolares 
(JENAR), la Dirección de Deportes y 
la prensa especializada del terri-
torio decidió reconocer a jóvenes 
que brillaron con luz propia en los 
pocos eventos efectuados.

Por L3is Adri4, 
Via.o,2es Her,4,de-

MEJOR ATLETA ESCOLAR
Yunieskel Ahmed Clavelo 
González
Natación
6 medallas de oro en 
los JENAR en 50,100 y 
200 libre, y 50,100,200 
mariposa
2 medallas de plata en la 
Copa Marcelo Salado
3 medallas de oro,50,100, 
mariposa y 200 libre, 1 
medalla de plata en 100 
libre y bronce en 50 libre 
en la primera Categoría.

ATLETAS ESCOLARES 
DESTACADOS 
-Jennifer Hani Ruíz 
Jiménez
Gimnasia Rítmica
3 medallas de oro y 1 de 
plata en la 60 edición de 
los JENAR
Formó parte del cuadro de 
honor de la competencia.

-Stephani Nicole Leblanch
Gimnasia Rítmica
5 medallas de oro, y 5 de 
plata en los JENAR
Formó parte del cuadro de 
honor
Fue promovida al centro 
nacional.

-Adianis Noa Rodríguez
Lev. De Pesas
3 medallas de oro en los 
JENAR.

-Liayalis Daniel Martín
Natación
3 medallas de oro en 
50,100 y 200 pecho
3 medallas de oro en la 
Copa Marcelo Salado en 
50,100 y 200 pecho
3 medallas de plata en 
50,100 y 200 pecho en la 
primera categoría.

-Felipe Herrera Benítez
Ajedrez
Campeón escolar en el 1er 
tablero en los JENAR
Campeón del Capablanca 
in Memoriam
3er. lugar en el AJEDUNI en 
el 3er. tablero.

-Samira Castro Marrero
Ajedrez
Campeona en el 
Centroamericano de San 
Salvador, obtiene título de 
WFM
Medalla de oro y plata en 
los JENAR
Participó en el Capablanca 
in memoriam
3er. lugar en el torneo5 El 
Niño de la Bota.

-Dalianas Cervantes Pérez
Remos
2 medallas de oro en los 
JENAR.

-Cristian Alonso Milian
Remos
2 medallas de oro en los 
JENAR.

-Nailín Pérez Creach
Taekwondo
Medalla de oro en los 
juegos Nacionales 
escolares
Medalla de plata en el 
OPEN de la Habana.

-Daylon Haymant Pimentel5
Tenis de Mesa
Una medalla de oro, una 
plata y un bronce en los 
JENAR.

MEJOR ATLETA PIONERIL
Samantha Alianis Ceballos 
Díaz
Natación Artística
4 medallas de oro en el 
evento Nacional pioneril
Mejor atleta de la 
competencia
Mejor atleta femenina 
pioneril de Cuba invitada 
a la clausura de los JENAR 
en Santiago de Cuba
Participó en los Juegos 
Escolares obteniendo 2 
medallas de plata.

ATLETAS PIONERILES 
DESTACADOS 
- Yaisel Duran Ramírez
Boxeo
Medalla de plata en el 
evento Nacional pioneril.
-Armando Figueroa 
Portales
Natación Artística
1 medalla de oro, 1 de 
plata y 1bronce, en la copa 
nacional Pioneril
1 medalla de plata en los 
JENAR.

-Nayersi Sánchez Romero
Lucha
Medalla de oro en la copa 
Agramonte
Medalla de plata en la 
copa Nacional de pionero.

-Claudia Hernández 
Chacón
Ajedrez
Medalla de Oro, plata y 
Bronce en el Nacional 
pioneril
Campeona del Capablanca 
infantil femenino
Campeona del torneo El 
Niño de la Bota
2do lugar en el aniversario 
de la Villa
2do lugar en el torneo 
Nacional por invitación 
Nelson Díaz Vasallo
Participó en el 
Centroamericano de 
mujeres.
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Texto y fotos: E()a Rosa Yera Zayas Ba,-.

La ciudad de Camagüey se erige no solo como cabe-
cera municipal, sino provincial y regional, convir-
tiéndose en un espacio cultural, de servicios e in-

dustrial de la región centro-oriental del país, sin dejar 
de atender otros sectores como la Agricultura. 

En el camino de mejorar las producciones, atender la 
agricultura en el territorio y optimizar los servicios so-
ciales y la atención a las vulnerabilidades se encuen-
tran hoy los esfuerzos de la dirección del municipio.

CULTIVAR DESDE LA CIUDAD
La UEB Granja Urbana constituye un ejemplo de 

cómo desde la ciudad también se puede sembrar tie-
rra para garantizar la comercialización de hortalizas al 
pueblo y que aporte al consumo social de hospitales 
y escuelas. Actualmente, el municipio camagüeyano 
cuenta con 672.2 ha con este fin, de ellas 41 organopó-
nicos, 7 semiprotegidos, 1 500 huertos y 2 600 parcelas.  

Al respecto Idael Bencosmes Ramírez, director de la 
unidad, refirió que todas las tierras producen, con lo 
que cumplen con el plan asignado en el año. “En la 
ciudad tenemos13 organopónicos que tributan direc-
tamente al pueblo, y ahora nos encontramos inmersos 
en garantizar hortalizas para fin de año en los 15 pun-
tos de venta de agricultura urbana y la feria”.

Oliverio Vega Moya y Harold de Richard Pérez se des-
empeñan como administradores de los organopónicos de 
Saratoga y Puerto Príncipe respectivamente. El primero 
de edad avanzada, el segundo con solo 24 años, pero am-
bos mantienen los niveles productivos en sus tierras.

Reconocen las limitantes que enfrentan como la 
electricidad, la materia orgánica y las semillas; sin 
embargo, encontraron soluciones para no detener el 
trabajo. Ambos hicieron un compost que sirve como 
abono para que las plantas se desarrollen mejor en 
menores áreas. “El riego se vuelve complicado con la 
falta de fluido eléctrico, pero para resolver esta situa-
ción construimos un pozo de mano y con una man-
guera regamos”, cuenta Oliverio.

Lo cierto es que ambos organopónicos, el de Sara-
toga con 42 canteros y el de Puerto Príncipe con 88, 
se encuentran sembrados en su totalidad con lechuga, 
acelga, habichuela, ajo porro, cilantro, orégano, zana-
horia, remolacha, rábano, tomate, espinacas y otras 
hortalizas.

Estos trabajadores no están 
ajenos a los problemas diarios, 
pero buscan soluciones que 
garanticen la comercialización 
de productos saludables a 
precios módicos, que, aunque 
no cubre toda la demanda, sí 
complementa la alimentación 
del pueblo. Precisamente este 
trabajo es lo que le permite a 
la empresa ostentar el reco-
nocimiento de la mejor granja 
urbana del país durante cua-
tro años consecutivos, aun-
que su director reconoce que 
el mayor premio es ver a la 
población comprando en sus 
establecimientos.

ATENCIÓN PARA EL ANILLO VERDE DE LA CIUDAD
El municipio agramontino no solo cultiva desde la 

ciudad, también cuenta con tierras del anillo verde 
que se encuentran productivas. Tal es el caso de la 
finca 13 de agosto, perteneciente a la CCS Renato Gui-
tar y cuyo dueño, René Fernández Arias, reconoce el 
trabajo que representó limpiar un área que era solo 
marabú hasta tenerla sembrada completamente de 
tomate al día de hoy.

“Decidí sembrarla de este cultivo por las afectacio-
nes que estamos teniendo con el agua, y me ha dado 
buen resultado, con la ayuda de mis hermanos y los 
campesinos de la finca”. Para no detener las produc-
ciones, cuyo destino es el consumo social, Acopio, y 
Frutas Selectas, René ha recurrido al trabajo manual 
debido a la falta de combustible, con técnicas que pa-
recen olvidadas, pero que sin duda salvan ante esta 
limitante.

Precisamente, el director de la CCS Renato Guitar, 
comentó que a los campesinos hay que “enamorarlos” 
de la tarea en tiempos de carencias y adversidades. 
Asimismo, reconoció el problema que significó en un 
inicio el pago por tarjetas a los campesinos, aspecto 
que no ha impedido que hoy cumplan todos sus 
planes.

Como este hombre, hay otros que aportan a las pro-
ducciones de alimentos en el municipio. José Luis Ro-
dríguez Prieto cuenta con 150 cerdos de capa oscura, 
que comenta, tienen muchas ventajas por la facilidad 
a la hora de su alimentación. Al día de hoy, ha entre-
gado media tonelada de carne a Frutas Selectas, así 
como 33 animales en donaciones.

También en diversificar se encuentra el éxito de 
hombres como David Hernández González, quien no 
solo se dedica a la siembra, sino que cuenta con una 
minindustria que le permite completar el ciclo de pro-
ducciones ofertando al turismo y al consumo social 
productos en conserva y encurtidos. “Mayormente 
tenemos plantas frutales, pero con cultivos intercala-
dos, hay 1 300 de mango, 6 000 de guayaba, 800 de 
aguacate, pero también boniatos, ajíes y pimientos, 
frijoles”.

TODOS CONTAMOS, MEJORAR SERVICIOS PARA TODOS
Como en el país, el municipio camagüeyano, pre-

senta una población envejecida, por lo que pensar 
en los derechos y facilidades de los adultos mayores 
debe constituir una prioridad. Es por ello que, alterna-
tivas como la venta de alimentos elaborados a precios 
asequibles se ponen en marcha en el municipio.

La Empresa que atiende los centros de recreación y 
restaurantes (Emure) cuenta con 62 puntos de grave-
dad, 21 SAF, incluyendo el de Altagracia y 22 cafeterías, 
que también cumplen las políticas que se aplican en 
el sector. “Tratamos aparejar los precios para todos 
los bolsillos. En los puntos de gravedad se ofertan 
productos como potaje, arroz, vianda y el plato fuerte  
se brinda opcional, o espaguetis”, comentó Odelaine 
Hernández Licea, directora de la unidad.

Una de las opciones de la empresa en aras de dis-
minuir los precios es la comercialización de alimentos 
en diferentes gramajes, ofrecer panes, pizzas y platos 
fuertes en formatos más pequeños para que todos 
puedan acceder a las ofertas.

Estos establecimientos también enfrentan las difi-
cultades que vive el país. “Con el pan de la gastrono-
mía, tenemos una problemática por la harina, por eso 
la adquirimos por autogestión, con un costo de 24.75 
pesos, vendiéndolo a partir de 40 pesos de acuerdo 
al producto que se le incorpore, lo que aumenta, sin 
duda el precio”. 

Con respecto a la electricidad varios establecimien-
tos de la empresa se han visto priorizados por el Co-
rredor Cultural, por lo que deben abrir hasta las 10:45 
pm y los fines de semana hasta las 2:00 am. “Tenemos 
unidades que se alumbran con lámparas cuando no 
hay electricidad, y que han tenido que cocinar con car-
bón para no detener el servicio”.

También constituye una prioridad en el municipio 
la atención a la Casa de Abuelos El Diamante, lugar 
con capacidad para 40 adultos mayores que ocupan 
su tiempo con espacios culturales, deportivos y de re-
creación. El lugar, donde el promedio de edad es de 83 
años, mantiene actividades con varios organismos y la 
Cátedra del Adulto Mayor de la Universidad.

Según Nelson Betancourt, administrador 
del lugar, el presupuesto es de 77 mil pesos 
mensuales, los que le permite mantener 5 
comidas para los abuelitos, además de con-
tar con el apoyo del Hidropónico cercano 
con hortalizas. 

 “Los que nos dirigen también son parte de 
esta familia. Aquí hacemos matutinos, tene-
mos competencias de dominó con otras ca-
sas y hacemos actividades con la Cátedra”, 
reconoce Eddy Baryolo, abuelito de la casa.

El municipio camagüeyano no solo aporta 
a la provincia y al país en sectores como el 
social o cultural, sino en otros que hoy se en-
cuentran deteriorados como la agricultura, 
aunque esta no constituya su actividad más 
fuerte. Equilibrar los esfuerzos no solo para 
los sectores en los que más potencialidades 
presentan seguirá siendo la clave para man-
tener resultados en el venidero 2025. 

Camagüey en busca de 
mejores resultados


